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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 17 марта по республике 
ожидается облачная с прояснениями погода, местами небольшие и умеренные 

осадки. Утром местами туман. Местами усиление ветра. Температура 
воздуха по республике 13–18 градусов тепла, во Владикавказе – 13–15 градусов 

тепла. По данным ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах лавиноопасно.
76.41 81.14+0,66 +0,26

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ВЫБЕРЕМ ЛУЧШИХ. 28–30 апреля 2023 
года состоятся выборы членов Молодежного 
парламента РСО–А IV созыва. По сообщению 
пресс-службы ЦИК, прием документов для 
регистрации кандидатов осуществляется 
до 14 апреля. Всего с помощью электронной 
формы голосования будет избрано 35 членов 
Молпарламента нового созыва. 
♦ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ. В Северной Осетии 

прошли всероссийские командно-штабные 
учения МЧС. По легенде река Терек вышла из 
берегов и затопила сразу несколько населен-
ных пунктов. На месте работают спасатели. 
Сотрудники МЧС быстро и надежно укрепля-
ют береговую линию. В это время спасатели 
переправляют жителей затопленных сел на 
другой берег. Действия требуют слаженности 
и профессионализма, что и демонстрирует 
чрезвычайная служба. Паводковый сезон 
уже совсем близко, и учения – это работа на 
опережение. 
♦ СВАЛКИ – НА КАРАНДАШ. «Народный 

фронт» по жалобам жителей выявляет не-
санкционированные свалки и направляет 
обращения в профильные ведомства. На днях 
горы строительного и бытового мусора обна-
ружили в окрестностях дороги на Попов хутор 
со стороны Московского шоссе и за торговым 
комплексом «Леруа Мерлен». Активисты взя-
ли территории под свой контроль и намерены 
привлечь внимание профильных организаций.
♦ КОВЕР ПОБЕДЫ. 57 медалей завоевала 

команда юниоров Северной Осетии на откры-
том турнире по вольной борьбе «Моздокский 
ковер». Из них 20 – высшей пробы. Второе и 
третье место заняли команды из Дагестана 
и Чеченской Республики. Соревнования со-
брали борцов-вольников из разных регионов 
России и ближнего зарубежья – всего 350 
участников. 
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«СО» приглашает
к телеэкрану

«Умные счетчики» 
не обманет 
ни потребитель, 
ни поставщик

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 6:08
заход 18:08

долгота дня 12:00

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Что для вас весна: 
время года или состояние души?

Диана МАРГИЕВА, учитель русского языка и лите-
ратуры:

– Времена года не зря сравнивают с четырьмя жиз-
ненными циклами: лето – это беззаботное детство, осень 
– старость, зимой все застывает, а весной – рождается. 
И ведь так оно и есть на самом деле. Весной пробужда-
ется природа, а вместе с ней и мы. Мир будто бы выходит 
из зимней спячки и ждет чего-то нового. Погода всегда 
влияет на мое настроение. И сейчас, выглядывая в окно 
и ощущая на себе лучи солнца, невольно начинаешь улы-
баться, радоваться и дарить эту радость окружающим.

Любовь ПУШКАРЕВА-ПОРТНОВА, художник:
– Для меня весна – это радость души и сердца. Это вре-

мя года ассоциируется у меня с рождением новой жизни. 
Вот вышла я в свой палисадник и наблюдаю красоту: 
цветочки уже расцветают, травка зеленеет. Природа-
матушка весной нас очень радует. Куда ни посмотришь, 
везде красиво. Конечно, меня это как художника не может 
не вдохновлять. От этого еще больше желание творить…

Наталья ПАВЛОВА, преподаватель:
– Интересно, почему чаще всего люди ждут весну? Не 

лето, и тем более не осень или зиму? Я думаю, потому, что 
с приходом весны преображается не только окружающий 
мир. Душа человеческая преображается. Вы обращаете 
внимание, как природа постепенно скидывает оковы 
зимы? Из еще серой действительности проглядывает 
первый теплый лучик солнца, первая робкая зелень, почки 
на деревьях тяжелые и вот-вот лопнут и выпустят в жизнь 
молодую листву. 

Как бы ни сопротивлялись холода, какая бы ни была 
обстановка в мире – весна приходит ВСЕГДА! А с ней вме-
сте надежда и желание обновления. Весна вдохновляет, 
расцвечивает жизнь яркими красками и придает уверен-
ность в своих силах.

Весна – это и время года, и состояние души...
Елена ГОРБАНЕВА, начальник отдела по экономиче-

ским вопросам АМС Моздокского района:
– Для меня это время года, которое способствует улуч-

шению состояния души! Только с увеличением солнечного 

света, тепла начинают птички петь, а цветы – цвести, соз-
давая ощущение радости от красоты природы. Больше хо-
чется быть вне помещения, дышать свежим воздухом, петь!

Елена АЛЕЙНИКОВА, г. Владикавказ: 
– Весна – время вдохновения, когда в душе оживает 

надежда на лучшее вопреки и несмотря ни на что. Весной 
хочется освободиться от всего старого и впустить в жизнь 
новое, это время, когда приходят новые идеи, появляются 
силы на то, что давно хотелось осуществить. Я, к примеру, 
начала петь, и очень этому рада. Недавно даже выступила 
на одном камерном мероприятии, родные пришли меня 
поддержать, было так приятно…

Юлия ФИЛИПЕНКО, студентка:
– У меня еще с детства весна ассоциируется со сказ-

кой «12 месяцев», когда там девочка за подснежниками 
пошла зимой…

Мне нравится тот момент, когда она увидела все 12 
месяцев вокруг костра, и они ей организовали весну, а 
она набрала подснежников. И для меня весна – ожидание 
какого-то волшебства.

Рафаэль АСЛАНОВ, электрик:
– Я люблю любое время года. Вот и весна для меня 

период новых забот. Надо «переобуть» машину, что-то по-
делать на даче. Опять же – время поменять свой гардероб. 
Это приятные хлопоты. Уже не надо носить теплые вещи, 
ботинки, а можно переходить на облегченный вариант, в 
котором чувствуешь себя комфортно.

Виктория ДЭЙНИС, парикмахер:
– Я люблю и жду весну. Для меня это пробуждение, 

новые возможности, радость. Искушение поверить, что 
весна уже пришла, вступила в полные права. Но... Все 
может измениться в один день. Март непредсказуем, воз-
можно, будет еще снег. Признаться, нахожусь в немного 
подвешенном состоянии: верить – не верить весне. 

Когда начинаются новые отношения, это чем-то похоже 
на весну. С кем-то стремительно и однозначно – это друж-
ная весна, все разом оттаяло, распустилось, расцвело. А 
с кем-то не так гладко отношения начинаются. То оттает, 
то вновь замерзнет…

Âîåííûé êîìèññàðèàò
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по ме-
сту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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ПОДПИСКА-2023
ÎÑÒÀÂÀÉÒÅÑÜ Ñ ÍÀÌÈ!

Уважаемые читатели «СО»!
В период с 6 февраля по 31 марта в респу-

блике проводится досрочная подписка на 
2-е полугодие 2023 года. Подписная цена на 
газету «Северная Осетия» на период проведе-
ния досрочной подписной кампании остается 
на уровне цен 1-го полугодия 2023 года.

С 1 апреля, в основную подписную кампа-
нию 2-го полугодия 2023 года, подписная цена 
на газету станет выше из-за увеличения коли-
чества выходов во втором полугодии.

Воспользуйтесь предоставленной возможно-
стью и уже сейчас оформите подписку на «СО» 
на 2-е полугодие!

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Развитие различных направлений 
в сфере туризма, в том числе санаторно-курортного, 
в будущем увеличит число туристов до 400 тысяч в год

Отдыхать – только в Осетию!
23 марта Северная 
Осетия получит 
мастер-план 
«Солнечный пояс 
Алании», который 
станет, в том числе, 
основанием для 
участия в масштабных 
федеральных 
программах.

Тамара БУНТУРИ

Наша республика всегда 
славилась своим горным ланд-
шафтом, уникальной приро-
дой, древними памятниками 
истории и культуры, госте-
приимством жителей. А вот 
сервис отставал, тем самым 
негативно влияя на имидж и 
привлекательность региона. 

Подход к делу по принципу 
«И так поедут. У нас тут такая 
красота» не работает. И даже 
переориентация турпотоков 
с внешнего на внутренний 
не спасет. Турист желает не 
просто посмотреть, но и отдо-
хнуть, развлечься, потратить 
деньги, но не на ветер, пусть и 
самый свежий, как в Осетии, а 
с толком, за оказанные каче-
ственные услуги. Альтернатив 
в России предостаточно. А 
нам, местным жителям, хоте-
лось бы, чтобы он не только 

восхитился увиденным, но и 
посоветовал бы другим по-
бывать в Осетии. Да и сам бы 
вернулся еще не раз. 

Как это сделать? Что для 
этого делается? В преддве-
рии «высокого» туристиче-
ского сезона корреспондент 
«СО» выяснял у первого за-
местителя председателя Пра-
вительства РСО–А Мурата 
Агузарова. 

– Мурат Кимович, если не 
возражаете, начнем с кла-
стера «Солнечный пояс Ала-
нии». Название красивое и 
многообещающее. А если 
поподробнее?

– В первую очередь мы опре-
делили сам маршрут, что он 
в себя должен включать. По-
стараемся, чтобы в этом ту-
ристическом кластере было 

максимальное наполнение, 
т.е. все точки туристическо-
го притяжения должны быть 
учтены. Несколько лет назад 
по поручению Президента РФ 
одной из мер поддержки ре-
спублики была разработка 
мастер-плана (документа, ко-
торый включает в себя все, 
что касается туристической 
инфраструктуры). Занимался 
этим направлением фонд «По-
сети Кавказ». В принципе все 
было готово, мы выходили на 
финишную прямую, но в 2021 
году этот фонд был расформи-
рован. Полномочия передали 
корпорации «Кавказ.РФ», все 
затянулось, и наконец, благо-
даря Главе РСО–А Сергею 
Ивановичу Меняйло, вопрос 
был решен.

(Окончание на 2-й стр.)

ПОМНИМ  Марат Джиоев и Юрий Газзаев – наша гордость, пример мужества, отваги и героизма

БЫТЬ ВОИНОМ, ЗНАЧИТ, ЖИТЬ ВЕЧНО

Вчера, в солнечный весенний день, в селении Комгарон Пригородного района Северной Осетии 
увековечили память двух погибших ее жителей, кавалеров ордена Мужества: старшего сержанта 
Марата ДЖИОЕВА и сержанта Юрия ГАЗЗАЕВА.

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора

Марат и Юрий родились и 
учились в родном Комгароне. 
Оба с самого начала специаль-

ной военной операции находи-
лись на линии столкновения.

Марат проходил службу в 
должности командира 1 отде-
ления 3 взвода оперативного 
назначения. 13 октября 2022 

года по боевым позициям в 
Белгородской области был 
совершен артиллерийский 
обстрел со стороны Украины. 
При эвакуации военной техни-
ки и личного состава сержант 

Джиоев получил тяжелое 
ранение, не совместимое с 
жизнью.

Юрий Газзаев исполнял 
обязанности заместителя ко-
мандира взвода орудийного 

расчета, обеспечивал своев-
ременное и точное ведения 
огня. К сожалению, 17 июля 
2022 года во время боя он по-
гиб.

В торжественной обстанов-
ке в их родной школе был от-
крыт мемориальный стенд, 
посвященный двум погибшим 
выпускникам. В четвертом 
классе появился уголок с био-
графией Марата Джиоева, а в 
шестом – Юрия Газзаева.

Третьеклассники комгарон-
ской школы узнали и о Герое 
Советского Союза Аркадии 
Селютине, так как парта его 
имени и рассказ о боевом пути 
появилась у них в классе. 

– Для всех жителей нашего 
села ребята являются гордо-
стью, примером мужества, от-
ваги и героизма. Их короткая 
жизнь и подвиги стали для нас 
уроком долга и чести. Они про-
жили очень мало. Но останут-
ся навсегда в нашей памяти и 
в сердцах своих родных. Мы 
благодарны председателю 
организации семей погибших 
защитников Отечества Татья-
не Днепровской за помощь во 
всех памятных мероприяти-
ях, которые прошли в Комга-
роне сегодня, – сказал Олег 
Туаев, глава администрации 
комгаронского сельского по-
селения.

В присутствии военнослу-
жащих-росгвардейцев, род-
ных, жителей села на стене 
дома, где жил Марат Джиоев, 
в память о нем была открыта 
мемориальная доска. В ско-
ром времени на фасаде доме 
Юрия Газзаева тоже появится 
мемориальная доска.

Уходят лучшие из лучших, 
в расцвете сил, полные на-
дежд и планов. Ничем нельзя 
утешить родных. Но в наших 
сердцах остается память о 
героях и понимание, что они 
погибли, защищая Родину.

СОВЕЩАНИЕ 
Расширяется 
сотрудничество 
с Агентством 
стратегических инициатив

Мониторинг 
лучших 
проектов
По поручению Главы 
РСО–А Сергея МЕНЯЙЛО 
председатель правительства 
Борис ДЖАНАЕВ провел 
совещание по взаимодействию 
республики с АНО «Агентство 
стратегических инициатив 
по продвижению новых 
проектов» (АСИ). Участники 
обсудили выполнение 
приоритетных проектов и 
взаимодействие по ключевым 
направлениям развития 
республики.

Активное сотрудничество Северной Осе-
тии с АСИ по улучшению инвестиционного 
климата, совершенствованию системы 
профессионального образования, раз-
витию молодежного и социального пред-
принимательства, внедрению технологи-
ческой инициативы ведется с 2013 года.

Северная Осетия подключена к про-
екту «Смартека» – это сервис по поиску 
лучших практик в различных отраслях 
для решения социально-экономических 
задач. Кроме того, регион задействован 
в проектно-образовательном интенси-
ве «Архипелаг», который направлен на 
развитие российского технологического 
предпринимательства и образования, а 
также в программах поддержки молодежи 
и добровольчества.

Премьер-министр дал поручение про-
вести мониторинг лучших инициатив на 
платформе «Смартека» и представить 
предложения по проектам для внедрения в 
республике. Также необходимо обеспечить 
подготовку к проведению регионального 
этапа ежегодного форума «Сильные идеи 
для нового времени», в том числе подачу 
идей на платформе Росконгресса.

(Окончание на 2-й стр.)
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПЛЕНАРНОЕ ЗАСЕДАНИЕ    
Формируется состав 
Общественной 
палаты РФ восьмого 
созыва 

Избрали 
единогласно 
В Общественной палате 
Северной Осетии (ОП 
РСО–А) состоялось 
пленарное заседание, 
ключевым вопросом 
повестки дня которого 
стало избрание 
представителя региона в 
состав вновь формируемой 
Общественной палаты РФ. 

Отдел политики «СО» 

Большинство голосов получил 
председатель межнационального 
общественного движения «Наша 
Осетия» Владимир Лагкуев – со-
общили в пресс-службе ОП РСО–А. В 
действующем составе палаты он за-
нимает должность заместителя пред-
седателя комиссии по гармонизации 
межнациональных и межрелигиозных 
отношений. В 2020 году Владимир 
Лагкуев стал лауреатом Всероссий-
ской общественной премии за личный 
вклад в этнокультурное развитие и 
укрепление единства народов Рос-
сии «Гордость нации» в номинации 
«За вклад в укрепление межнацио-
нального (межэтнического) мира и 
согласия». Таким образом, для него 
это уже третий созыв Общественной 
палаты РФ. Поблагодарив коллег 
за оказанное доверие, Владимир 
Лагкуев заверил, что и впредь будет 
активно работать как в региональной 
Общественной палате, так и в соста-
ве ОП РФ.

Напомним, в разные годы Север-
ную Осетию в Общественной палате 
РФ представляли архиепископ Став-
ропольский и Владикавказский Фео-
фан, Таймураз Тускаев (в настоящее 
время Председатель Парламента 
РСО–А), Заур Кучиев (ныне министр 
экономического развития РСО–А), 
Эльбрус Бокоев (советник Главы 
РСО–А). 

Формирование нового состава Об-
щественной палаты РФ стартовало 
24 февраля. Инициировал процедуру 
Президент РФ Владимир Путин. 

В Общественную палату РФ нового 
состава войдут 170 членов: 40 граж-
дан Российской Федерации, утверж-
даемых Указом Президента РФ, 87 
представителей общественных палат 
субъектов Российской Федерации (в 
Запорожской и Херсонской областях 
региональные палаты пока не созда-
ны). Еще 43 члена нового состава вы-
берут голосованием из кандидатур, 
которые выдвинут общероссийские 
общественные объединения и иные 
некоммерческие организации. 

Первое пленарное заседание Об-
щественной палаты РФ восьмого со-
зыва, с которого будет вестись отсчет 
трехлетнего срока его полномочий, 
будет проведено не позднее 1 июля. 

Ìîíèòîðèíã ëó÷øèõ ïðîåêòîâ
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Северная Осетия задейство-
вана и в развитии креативных 
индустрий – программа направ-
лена на поддержку проектов в 
сфере творчества. Руководите-
лем республики подписано трех-
стороннее соглашение с АСИ и 
Ассоциацией продюсеров кино 
и телевидения в целях развития 
кино- и телепроизводства. Одно 
из основных мероприятий в рам-
ках достижения указанных целей 
– восстановление Северо-Кавказ-
ской студии кинохроники.

Министерству культуры реги-
она необходимо обеспечить реа-
лизацию мероприятий в рамках 
подписанного трехстороннего 
соглашения.

Как рассказала министр об-
разования и науки Элла Али-
бекова, республика принимает 
активное участие в крупнейшем 
соревновании по профессиональ-
ному мастерству среди молодых 
рабочих и студентов в возрасте до 
22 лет «Молодые профессионалы 
(чемпионат Ворлд-Скиллс)».

В июне 2022 года проведен от-
крытый региональный чемпио-
нат «Молодые профессионалы 
РСО–А» по 17 компетенциям. 
Студенты Северо-Кавказского 
аграрно-технологического кол-
леджа и Владикавказского тор-
гово-экономического колледжа 
стали призерами чемпионата по 
всем компетенциям.

Министерству образования и 
науки республики совместно с 
Министерством промышленности 
и инвестиций РСО–А, комитетом 
по занятости населения пред-
седатель правительства поручил 
представить предложения по вне-
дрению в 2023 году Регионального 
стандарта кадрового обеспечения 
промышленного роста.

Отдельное внимание – участию 
молодежи в реализации регио-
нальных экономических, социаль-
ных, инфраструктурных программ. 
В республике активно развивает-
ся добровольческое движение: 
создан Совет при Главе РСО–А 
по развитию добровольчества, 
открыты 4 ресурсных центра, пре-
доставлены субсидии и гранты 
общественным добровольческим 
организациям в размере 1,5 млн 
рублей, разработаны меры по-
ощрения.

Борис Джанаев призвал про-
фильный комитет усилить работу 
по вовлечению молодежи в со-
циально-экономическое развитие 
республики, а также создать ор-
ганизационный комитет и присту-
пить к подготовке республикан-
ского образовательного форума 
«Академия добра».

Министерству экономического 
развития республики нужно коор-
динировать работу органов испол-
нительной власти республики по 
ключевым проектам АСИ, оказы-
вать содействие по организации 
работы на платформе «Смарте-
ка». Совместно с заинтересован-
ными органами исполнительной 
власти республики необходимо 
проработать вопрос внедрения в 
этом году регионального социаль-
ного стандарта. 

– В целом, необходимо мак-
симально участвовать во всех 
проектах, которые представлены 
в АСИ. Главой республики такая 
задача поставлена. Работа по 
всем направлениям интересная 
и нужная, считаю, что мы должны 
максимально в нее включиться. 
В ближайшее время подготовьте 
предложения по расширению 
участия республики в инициати-
вах агентства, – поручил Борис 
Джанаев.

Один из приоритетных вопро-
сов – улучшение показателей 
национального рейтинга состоя-
ния инвестиционного климата в 
РСО–А. В 2022 году республика 
заняла 14 строчку из 34 позиций. 
Результаты были оглашены на 
площадке Петербургского между-
народного экономического фо-
рума в июне 2022 года. Сейчас 
проводится работа по участию 
Северной Осетии в Национальном 
рейтинге 2023 года.

Перед министерством эконо-
мического развития республики 
поставлена задача провести ана-
лиз показателей Национального 
рейтинга состояния инвестицион-
ного климата и рейтинга качества 
жизни, а также представить пред-
ложения по их улучшению.

– Всем ответственным орга-
нам власти необходимо прово-
дить постоянную работу, в том 
числе по совершенствованию 
нормативной базы, сокращению 
сроков и процедур получения 
разрешительной документации, 
повышению качества и эффек-
тивности работы институтов раз-
вития. Национальный рейтинг 
имеет большое значение для 
имиджа республики и главное, он 
отражает реальное состояние ин-
вестиционного климата, уровень 
комфорта предпринимателей и 
бизнеса, работающего в регионе. 
Потому мы уделяем этому вопро-
су большое внимание. Северная 
Осетия активно развивается, с 
каждым годом наша позиция под-
нимается. Нацрейтинг – результат 
нашей совместной работы. Счи-
таю, что в этом году показатели 
должны стать еще выше, – за-
ключил Борис Джанаев.

ОТДЫХАТЬ – ТОЛЬКО В ОСЕТИЮ!
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Средства изыскали, цена вопроса 

– 35 млн рублей. После определения 
источника финансирования во втором 
полугодии прошлого года состоялось 
совещание, на котором были установ-
лены конкретные сроки – до конца де-
кабря 2022 года «Кавказ.РФ» должен 
был разработать концепцию, а в конце 
марта 2023 года мы должны получить 
готовый документ. 

27 января состоялась сессия, в ко-
торой участвовали все интересанты: 
разработчики, представители туристи-
ческого бизнеса, главы администраций 
районов, по которым проходят основ-
ные туристические маршруты. Были 
подведены промежуточные итоги, про-
ведена коррекция отдельных пунктов 
с учетом наших рекомендаций. 

Мастер-план – документ важный, 
он, в том числе, служит основанием 
для участия в федеральных програм-
мах, для получения субсидий и пр. 
Если ничего не изменится, то 23 марта 
мы должны получить готовый доку-
мент – мастер-план «Солнечный пояс 
Алании», который включает в себя и 
точки туристического притяжения, и 
санаторно-курортные объекты, что 
тоже является для республики одной 
из точек роста. Согласно ему, будут 
определены земельные участки для 
инвестиционного строительства и для 
привлечения субсидий, к примеру, в 
рамках национального проекта «Ту-
ризм и индустрия гостеприимства», 
который в числе других национальных 
проектов реализуется на территории 
республики.

– Сейчас в республике идет стро-
ительство нескольких крупных 
туристических объектов. Нам этого 
недостаточно? 

– Конечно. Емкость нашего тури-
стического рынка на порядок выше 
того, что мы сегодня имеем. Более 800 
тысяч туристов посетили республику 
в прошлом году. Что важно отметить: 
люди, въезжающие в республику, 
оставляют здесь деньги, и эти деньги 
должны работать на экономику ре-
спублики. Это касается всех видов 
туристического бизнеса. 

– Продолжая вашу тему, хочу 
спросить: статья доходов от туриз-
ма значительно пополнила респу-
бликанский бюджет? 

– К сожалению, значительная часть 
туристической отрасли работает в «се-
рой» зоне. Мы должны приложить все 
усилия, чтобы ее оттуда вывести. Если 

мы создаем инфраструктуру: дороги, 
придорожный сервис, комплексные 
места размещения, то все это должно 
приносить доход в виде налогов, кото-
рые платит бизнес, но налогообложе-
ние должно быть прозрачным. Здесь 
ведь еще имеется мультипликативный 
эффект. По мировым стандартам от-
дача за каждый вложенный рубль 
должна составлять три-четыре рубля. 
То, к чему мы стремимся, это выде-
ление в бюджете статьи доходов от 
туристической отрасли, чтобы строить 
дальнейшие планы ее развития. 

– Здесь уместно было бы погово-
рить о введении в Северной Осе-
тии курортного сбора по примеру 
Ставропольского края. Тема на 
слуху, если не ошибаюсь, на стадии 
принятия закона республиканским 
парламентом, сезон скоро, но не от-
пугнет ли это туристов? 

– Курортный сбор в статусе пилотно-
го проекта введен в Ставропольском, 
Краснодарском краях, Республике 
Крым. Там он действует на протяжении 
пяти лет. Как показывает практика, 
данные субъекты могут решать свои 
вопросы и за счет туристического сбо-
ра тоже. За прошлый год по этой статье 
в Ставропольском крае было собрано 
более 1,2 млрд рублей. Конечно, мы не 
можем с ними соревноваться, но мое 
личное мнение, туристический сбор от 
50 до 100 рублей в сутки не будет такой 
существенной нагрузкой для туристов, 
которые приезжают в республику. 
Если брать во внимание, что в день они 
оставляют несколько тысяч рублей, то 
это небольшая сумма. А для развития 
экономики республики, в том числе, 
туристической отрасли, эти средства 
имеют значение. 

– Если не возражаете, о «Мамисо-
не» говорить не будем, поговорим 
о других объектах, менее извест-
ных для читателя, но начнем с Цея, 
который вроде и горнолыжным 
курортом не является, но от этого 
не менее любим и посещаем. 

– По Цею уже давно назрела необ-
ходимость переходить к решительным 
мерам. В силу объективных и субъ-
ективных причин дело не двигалось 
с мертвой точки. Что имею в виду? 
Прежде всего, необходимо определить 
статус поселка Цей. До тех пор, пока 
мы не определим статус, нельзя в него 
инвестировать. Как только это про-
изойдет, мы определим ответственных 
лиц за проведение водоотведения, 
водоснабжения. Что касается элек-
тричества, газа, то должны быть по-

требители и поставщики. Также надо 
определиться с вывозом мусора. 

Скажем так, должны быть выстро-
ены цивилизованные отношения. То, 
что у территории нет статуса, – на 
руку владельцам гостиниц и отелей. 
Ничего не хочу сказать плохого в их 
адрес, но сегодня другое время, и в 
стране делается все для развития 
внутреннего туризма. И возможностей, 
которые есть сегодня, не было и в по-

мине еще три-четыре года назад. Это 
меняет всю дислокацию. В общем, сна-
чала – определение статуса, а потом 
– предоставление инфраструктурных 
возможностей. 

Сегодня услуги уже не отвечают за-
просам туристов. Можно сказать, что 
турист избалован, он везде побывал, 
много видел, и зачастую прежние 
условия отдыха его не устраивают. И 
нам надо четко понимать, что туризм 
развивается на всем Северном Кавка-
зе, и такая природа, как у нас, есть и в 
других субъектах. Значит, мы должны 
удивлять и привлекать. По крайней 
мере, уровень сервиса должен быть не 
ниже, чем в соседних субъектах. И пра-
вильно, что глава республики требует 
от нас максимального задействования 
всех механизмов по привлечению суб-
сидий извне по разным федеральным 
программам. 

– Да, вложения большие, а Цей, 
так скажем, локального значения. 

– На любителя. Есть те, кто не про-
меняет его ни на какой другой. Но 
надо понимать: когда в 2024–2025 
годах в строй будет введен Мамисон, 
часть туристов, которые едут в Цей и 
Дигорию, вернее, существенный тур-

поток переориентируется на Мамисон, 
разгрузятся и Цей, и «Порог неба». 
Конечно, мы заинтересованы в том, 
чтобы туда ехали, но когда люди ча-
сами стоят в очереди на канатную до-
рогу… Вот такое перераспределение, 
скажем так, Алания-парк здесь, для 
городской агломерации, Цей, Дигория, 
Мамисон. Нельзя забывать и о нагруз-
ке на экологию. Как бы нам в погоне за 
большим количеством туристов не упу-

стить этот важный вопрос. Нагрузку на 
экологию надо свести до минимума, а 
это возможности, люди, технические 
средства, очистные сооружения, начи-
ная от санузлов и кончая локальными 
очистными сооружениями. 

– А чем интересны жителям и го-
стям республики туристско-рекре-
ационный комплекс «Кахтисар» и 
«Алания-парк»? 

– «Кахтисар» в советские годы был 
местом паломничества туристов. Там 
работал фуникулер, сама природа ве-
ликолепная. Там была турбаза «Кахти-
сар», и сегодня мы просто возрождаем 
ее на другом качественном уровне с 
развитой инфраструктурой. 

Это гостиница на 100 номеров, 
рестораны, кафе, бары, СПА-центр, 
центр развлечений, аттракцион зи-
плайн.  Уникальный, современный 
комплекс будет работать круглого-
дично. Планируемая дата запуска 
– 2025 год. В рамках проекта будет 
создано 143 рабочих места. Средства 
федерального бюджета – 100,5 млн 
рублей, средства из внебюджетных 
источников – 1 520 млн рублей. 

Что касается «Алания-парка», то, 
возвращаясь к истории, вспомним, 

там работала канатная дорога на Лы-
сую гору. Она, по сути, и дала начало 
проекту. После долгих обсуждений 
и судебных разбирательств удалось 
освободить площадку для реализации 
масштабного проекта. «Алания-парк» 
включает в себя колесо обозрения 
диаметром 41 м на вершине горы «Лы-
сая», горнолыжную трассу с ночным 
освещением разного уровня слож-
ности, трассы для тюбинга, пешеход-
ные тропы, маршруты для катания 
на горных велосипедах, гостиницы, 
рестораны, кафе и т.д. Это та зона об-
щей площадью 256 га, где горожане в 
шаговой доступности могут отдохнуть 
и получить заряд бодрости. Северный 
склон будет сдан в эксплуатацию в 
2024 году, Южный (парк аттракционов) 
– в 2026-м. Общий объем финансиро-
вания инвестором В.В. Гуриевым – 3,2 
млрд рублей. В рамках проекта на 
первом этапе планируется создать 187 
рабочих мест. 

– Мурат Кимович, планы, действи-
тельно, грандиозные, и наша респу-
блика их заслужила. Но, как гово-
рится, еще есть над чем работать…

– Северная Осетия обладает уни-
кальными бальнеологическими ре-
сурсами, сопоставимыми с возможно-
стями Кавказских минеральных вод. Я 
уже упомянул эту тему, но подчеркну 
еще раз: в настоящий момент перед 
нами открыто окно возможностей по 
развитию санаторно-курортного на-
правления. Оно может способствовать 
увеличению числа туристов до 300-400 
тысяч в год к 2035 году. 

Перед нами стоит задача по при-
влечению инвесторов. Для этого не-
обходимо создавать инвестиционные 
площадки с прозрачными условиями 
входа в проект, решить вопросы по 
недропользованию, предоставлению 
земли, льгот. Если кратко о проблемах 
в сфере туризма, которые выявлены 
на основании анализа данных из со-
циальных сетей и обратной связи от 
гостей республики – это отсутствие 
придорожного сервиса по пути следо-
вания по туристическим маршрутам, 
позиционирование Осетии, как места 
«для посещения на один раз», нехват-
ка достаточного количества средств 
размещения в сезон. По всем трем 
направлениям ведется серьезная 
работа.

– Спасибо. Успешного решения 
поставленных задач. 

ЗНАЙ НАШИХ!    Школьник из 
Владикавказа написал письмо В. Путину 

Автограф 
от президента
Перед Новым годом 11-летний Александр Бакаев 
получил школьное задание – написать новогоднее 
письмо. Кто-то из его одноклассников обратился в 
своем послании к Деду Морозу, кто-то к родителям, 
а Александр решил сделать своим адресатом 
Президента России.

Аделина КАМБЕГОВА

 Он рассказал Владимиру Владимировичу о том, как восхищается 
его работой, и пожелал от всей души, чтобы тот «руководил нашей 
страной бесконечно!» Однако, когда наступило время сдачи сочине-
ний, мальчик заболел. Трогательное своей детской прямолинейностью 
письмо осталось дома.

 «Он, конечно, расстроился, что не смог сдать свое письмо. Но потом 
моя тетя – его двоюродная бабушка – сказала ему: «Ты не переживай, 
я возьму и отправлю письмо адресату. Оно обязательно дойдет до 
Путина», – поделилась Илона, мама школьника. – Это было сказано в 
шутливо-успокоительной форме, чтобы приободрить ребенка. Никто 
и подумать не мог, что мы получим ответ из Кремля».

Но ответ все-таки пришел. В первых числах января 2023 года се-
мья Бакаевых получила письмо из администрации Президента РФ, в 
котором выражалась благодарность за теплое, искреннее послание 
из Владикавказа. Конечно, Александр очень обрадовался. Тогда он 
еще не знал, что это не последняя весточка из столицы…

После 23 февраля, Дня защитника Отечества, поступил звонок 
из Москвы: сотрудники администрации Президента РФ сообщили, 
что хотят поздравить юного патриота с прошедшим праздником, и 
пригласили его в АМС г. Владикавказа. Однако, точно так же как и 
перед Новым годом, произошла неприятность: на тренировке по дзюдо 
Александр получил травму и воспользоваться приглашением не смог. 
Но это не стало препятствием тому, чтобы мальчик получил подарок 
от любимого президента – в гости к семейству Бакаевых приехал 
Главный федеральный инспектор по РСО–А аппарата Полномочного 
представителя Президента РФ в СКФО Сергей Гончаров.

«Спасибо тебе за твое письмо, – обратился он к юному патриоту. – 
Жаль, что не получилось встретиться в приемной Президента России, 
но пусть тебя это не расстраивает: Владимир Путин отправил тебе 
небольшой подарок. Расти сильным и не болей, Александр!».

Главный федеральный инспектор по РСО–А передал школьнику 
портрет президента с его личным автографом. Юноша принял его с 
большой радостью и удивлением – «неужели его подписал сам Вла-
димир Владимирович Путин?!»…

СОВЕТ ПАРЛАМЕНТА    Все, что строится, реконструируется, обновляется должно 
быть наполнено содержанием

ИДТИ В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
То, что жители присоединенных территорий сегодня сверяют свои часы по московскому времени, уже де-факто. 
Но скоро это будет закреплено и де-юре. На очередном заседании парламента, которое прошло вчера под 
председательством Таймураза ТУСКАЕВА, был рассмотрен и поддержан законопроект о внесении изменений в ст. 5 
ФЗ «Об исчислении времени», в соответствии с которым ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области теперь будут 
отнесены ко 2-й часовой зоне. «Присоединенные территории, исторически являющиеся российскими территориями, 
должны жить по московскому времени», – отметил Т. Тускаев, подчеркнув своевременность и справедливость такого 
перехода на новое время.

Валентина ЗЫГИНА

Идти в ногу со временем, а то и на несколько 
шагов вперед – это обязанность тех, кто созда-
ет законодательную базу, формирует бюджет, 
планирует развитие региона и страны в целом. 
Регулирует и корректирует законодательство, 
если практика показывает, что необходимо уси-
лить или, наоборот, ослабить те или иные меры, 
предусмотренные действующим законом. Вот и 
на очередном заседании совета парламента де-
путаты рассмотрели предлагаемые изменения в 
Кодекс об административных правонарушениях, 
в соответствии с которыми устанавливается 

административная ответственность за неиспол-
нение оператором связи обязанности обеспечи-
вать реализацию требований при проведении 
оперативно-разыскных мероприятий. Другими 
словами, оператор связи обязан предоставить 
необходимую информацию, когда расследуется 
дело по факту мошенничества. Пострадавшими, 
как правило, являются пожилые люди, соци-
ально-незащищенные, а значит, законопроект, 
как подчеркнул докладчик по этому вопросу 
Аслан Черчесов, председатель комитета по за-
конодательству, представивший коллегам пять 
проектов законов. Два из них, кстати, не были 
поддержаны: «Об уполномоченных по защите 
прав военнообязанных и военнослужащих в РФ» 
и изменения в отдельные законодательные акты 
РФ в части оптимизации воинского учета. 

Тема защиты прав военнослужащих и членов 
их семей в последнее время часто звучит из уст 
депутатов разного уровня, но  порой в этом при-
сутствует желание  попиариться, а не только 
поддержать тех, кто рискует своей жизнью и 
здоровьем в боевой обстановке.

Проект федерального закона о мерах госу-
дарственной поддержки детей, оставшихся без 
алиментов, которые  им должны выплачивать 
родители, призванные на военную службу по 
мобилизации, принимающие участие в СВО, 
концептуально привлекателен. Однако, как 
пояснила председатель комитета по социаль-

ной политике Лариса Ревазова, источники 
финансирования для реализации этого закона 
не определены, поэтому комитет предложил 
поддержать при условии доработки. Зато у ве-
теранов боевых действий появилась надежда 
на досрочную пенсию при наступлении возраста 
60 лет у мужчин и 55 лет у женщин. Еще один 
социально-ориентированный законопроект 
предлагает действие федерального закона, 
направленного на соцзащиту «чернобыльцев», 
распространить и на граждан из подразделений 
особого риска.

На заседании была заслушана информация 
двух профильных министров. Первым выступил 

Эдуард Галазов, министр культуры – «О ходе 
реализации национального проекта «Культура» 
на территории РСО–А».

Программа реализуется с 2019 года и рассчи-
тана до 2024 года, напомнил Эдуард Юрьевич. 
Он подробно рассказал обо всех трех проектах, 
которые включены в эту программу, и направле-
ниях по каждому из них. Только по первому про-
екту «Культурная среда» предусмотрено девять 
направлений. Одно перечисление построенных и 
реконструированных объектов культуры за эти 
годы заняло бы не одну страницу текста.

Председатель комитета по социальной по-
литике Лариса Ревазова от имени депутатского 
корпуса поблагодарила правительство респу-
блики за то, что Северная Осетия стала един-
ственным регионом на Северном Кавказе, где 
был реализован федеральный проект, направ-
ленный на создание адаптированных условий 
для инвалидов по зрению. Теперь в Осетинском 
драмтеатре для этой категории зрителей есть 
все условия, чтобы приобщаться к театральному 
искусству, чаще бывать на премьерах, аплоди-
ровать любимым актерам.

Зампредседателя парламента Тимур Ор-
табаев обратил внимание на то, что в ходе 
выездных заседаний в районах республики, во 
время посещения детских музыкальных школ, 
выявлена тенденция к тому, что дети, поступая 
в них, часто не завершают образование, и поин-

тересовался, в чем причина. А кроме того, задал 
вопрос, сколько учреждений культуры восполь-
зовались грантовой поддержкой. Судя по отчету 
министра, грант в 3 млн руб., выигранный в 2020 
году, оказался единственным. Напрашивается 
вывод, что работники культуры, как и в сфере 
сельского хозяйства, на местах плохо информи-
рованы о грантовой поддержке, а ведь участие 
в конкурсах – это хороший шанс получить госу-
дарственную поддержку, и задача министерства 
– научить ею грамотно пользоваться.

Подводя итог обсуждения данного вопроса, 
председатель парламента призвал к системному 
анализу проделанной работы, ведь все что стро-
ится, реконструируется, обновляется, должно 
быть наполнено содержанием, ради того, чтобы 
приобщить людей к культурным и духовным 
ценностям, сделать их досуг боле интересным, 
познавательным, творческим.

По-своему уникальной является Государ-
ственная программа РСО–А «Национально-
культурное развитие осетинского народа на 
2021–2025 годы», аналогов ей нет на Северной 
Кавказе. О том, что было сделано в ее рамках 
за 2022 год, рассказал министр по националь-
ной политике и внешним связям Алан Багиев. 
Программа была инициирована в 2016 году 
главой республики Вячеславом Битаровым. 
Министерству потребовалось три года, чтобы 
разработать концепцию программы, большое 
участие в этом принял Т.Р. Тускаев, будучи в 
ранге председателя правительства  республики.

Всего за прошедшие годы было проведено 
более ста мероприятий. В 2022-м – 13 наиболее 
значимых мероприятий. Среди них совместная 
этнографическая и лингвистическая экспедиция 
молодых ученых Северной Осетии и Южной 
Осетии, 16-я школа молодых ученых, в которой 
приняли участие представители других регио-
нов, обсуждавшие проблемы развития родного 
языка. Это и детский лагерь «Звездочка», где 
дети глубоко погружаются в языковую среду, и 
фестиваль национальных видов спорта, и твор-
ческие конкурсы молодых писателей… Очень 
важно то, что в прошлом году при поддержке 
главы республики С. И. Меняйло началась ра-
бота по системному машинному переводу осе-
тинского языка. Кстати, в Яндекс-переводчике 
присутствуют всего лишь несколько языков 
российских народов, теперь к ним добавится и 
осетинский. «Чтобы мы могли полноценно рабо-
тать на осетинском языке в Интернете, нужно, 
чтобы этот язык был внедрен на всех площадках 
Интернета», – отметил Алан Багиев.

Программа, напомним, рассчитана до 2025 
года. Но чтобы она достигла своей цели, пред-
стоит еще многое сделать. В частности, на что 
обратил внимание председатель парламента, 
нужно использовать потенциал единственного 
регионального вуза – педагогического инсти-
тута – в деле подготовки квалифицированных 
учителей осетинского языка. Есть необходи-
мость в корректировке учебников по истории и 
литературе, так как именно через гуманитарные 
предметы происходит воспитание человека-
патриота.



ИЗ ПЕРВЫХ РУК  «Финтрек» 
поможет студентам Северной Осетии 

О ПОСЛЕДНИХ ТЕНДЕНЦИЯХ 
В МИРЕ ФИНАНСОВ
Студенты вузов Северной Осетии могут узнать 
из первых рук о последних тенденциях в мире 
финансов: Банк России организовал для них 
онлайн-вебинары по актуальным темам. Занятия 
будут проходить раз в неделю до 26 апреля. 
Всего запланированы восемь лекций с участием 
спикеров Банка России, а также экспертов 
Министерства финансов РФ и Мосбиржи. 

Пресс-служба Отделения Банка России –
Нацбанк по Республике Северная Осетия – Алания

 «Студенческая молодежь – самая любознательная, про-
грессивная и стремящаяся к успеху часть нашего общества. А 
финансовая сфера сейчас достаточно многогранна и предла-
гает множество вариантов приложения способностей. Задача 
курса вебинаров, которые организовал для студентов высших 
учебных заведений Банк России – расширить представление 
молодых людей о финансовых технологиях и снабдить их не-
обходимыми базовыми знаниями. Это поможет им избежать 
ловушек мошенников, грамотно спланировать финансовую 
основу своего будущего, а в перспективе, возможно, опреде-
литься с работой», – отметила Ирина Дзиова, управляющая 
Отделением Банка России – Национальным банком по Респу-
блике Северная Осетия–Алания.

Во время лекций студенты узнают о том, как устроена био-
метрия, какие преимущества у цифрового рубля, как не попасть 
впросак на финансовом рынке и научиться инвестировать раз-
умно. Предусмотрена и возможность задать вопрос спикеру. 
Пройти регистрацию и ознакомиться с расписанием лекций 
можно на сайте.

ФЕЛЬЕТОН  И в шутку, и всерьез

В ПОХОД ЗА СПРАВКОЙ
Недели три назад, 18 февраля, 
я прочитал в любимой «СО» 
статью «Бесправная справка». 
В ней рассказывалось о том, что 
с осени прошлого года стало 
невозможным получить 
справку о составе семьи в 
районных администрациях 
Владикавказа. Статья 
заканчивалась призывом 
к органам МВД дать 
нам, читателям «СО», 
разъяснения о порядке 
получения справки в их 
подразделениях…

В. ПЕССИМИСТ-ЗАДОРНОВ

Запрошенного ответа я так 
и не увидел в газете, но мои 
о-о-очень информированные 
товарищи сообщили мне, что 
слышали что-то о каком-то но-
вом приказе МВД страны вроде 
бы как раз по этой теме. Я за-
действовал все интеллектуаль-
ные возможности Интернета. 
И, о чудо, он дал ответ, что в 
самом конце прошлого года 
МВД приняло новый регламент 
предоставления адресно-спра-
вочной информации! – так это у 
них называется, который начал 
действовать с 1 января теку-
щего года. 

«Ну вот, свершилось! – с вос-
торгом подумалось мне. – Пять 
лет я, «СО» и депутаты нашего 
парламента добивались того, 
чтобы отмененные МВД в 2018 
г. домовые книги были заме-
нены справкой о составе се-
мьи, выдаваемой тем же МВД. 
Наконец-то теперь можно лег-
ко получить справку, которая 
требуется для постановки в 
очередь на жилье, получения 
социальных пособий, расчета 
объемов коммунальных услуг, 
отпускаемых по нормативу на 
каждого члена семьи…»

Однако, как говорится: «Че-
ловек не поверит, пока не про-
верит!» Надобность в таком 
докýменте была у меня давно и 
я решил почитать приказ МВД 
N 984 от 23 декабря 2022 г. и 
утвержденный им регламент.

Мой энтузиазм быстро улету-
чился, когда я увидел 114-стра-
ничный документ из 308 пун-
ктов, не считая сотен подпун-
ктов и 18 приложений. «И все 
это требуется, чтобы получить 
клочок бумаги с двумя-тремя 
фамилиями! – подумал я с удив-
лением на грани шока. – Да еще 
вчера справку, «написанную 
на коленке», выдавали в лю-
бой управляющей компании, 
не имеющей вообще никакого 

отношения к органам власти!»
И все же я осилил несколько 

пунктов регламента. Конечно, 
прежде всего искал подтверж-
дение того, что теперь могу 
получить именно нужную мне 
справку, а не какую-то другую. 
И не без труда нашел ее в пун-
кте 35.1, варианте 3. Вот как 
это звучит: «Государственная 
услуга предоставляется за-
явителю в соответствии с од-
ним из следующих вариантов: 
вариант 3. Физическое лицо, 
обратившееся за получением 
адресно-справочной инфор-
мации о лицах, зарегистриро-
ванных по месту пребывания 
и (или) по месту жительства 
и (или) поставленных на учет 
по месту пребывания в жилом 
помещении, принадлежащем 
ему на праве собственности, 
обращается лично».

Поначалу я не обратил вни-
мание на вот это «обращается 
лично», а зря! Когда же встал 
вопрос, как получить справоч-
ку, меня вдохновил пункт 13. В 
нем черным по белому сказано: 
«Результаты предоставления 
государственной услуги могут 
быть получены в форме доку-
мента на бумажном носителе 
в подразделении по вопросам 
миграции или посредством по-
чтового отправления, либо 
в форме электронного доку-
мента, подписанного усилен-
ной электронной подписью, 
на адрес электронной по-
чты посредством информаци-
онно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» или в личном 
кабинете федеральной госу-
дарственной информационной 
системы «Единый портал госу-
дарственных и муниципальных 
услуг (функций)».

Перечислены все мыслимые 
формы получения справки, раз-
ве что кроме голубиной почты 
и сарафанного радио! Но на то 
он и пункт 13, чтобы в нем был 
какой-нибудь подвох...

Сломя голову я помчался 
в свой «личный кабинет» на 
госуслугах и поискал данную 
услугу – ничего! Тогда там 
же через главную страницу 
зашел в раздел МВД. Услуга 
есть, причем, как и обещали, 

в электронном виде. Не по-
верил своему счастью и воз-
ликовал!
Начал заполнять формы 

– кто ты, что ты, зачем тебе 
услуга… Однако уже 

на первом «шаге» – 
так это называется 
в программе – в окне 

«место получения ус-
луги» значится отдел МВД по 
вопросам миграции Северо-
Западного района Владикав-
каза. Простите, но я-то выби-
рал электронную услугу, а не 
пешую!

«Вот тебе, бабушка, и Юрьев 
день, – со вздохом подумал я 
и вспомнил-таки магические 
слова пункта 35.1 «обращает-
ся лично». Вот тебе и услуга 
в электронном виде. Видимо, 
все-таки придется идти за этой 
услугой своими старыми ногами 
на тот край нашей столицы, что 
находится уже почти в Гизели!

Хотя постойте. Есть же еще 
три магические буквы – Эм, Фэ 
и Це! Там должны помочь, ведь 
действует же уже давно межве-
домственное взаимодействие с 
удобным для граждан режимом 
«одно окно». Надо попробовать 
заглянуть в это «окно», не зря 
же его «прорубали»!

Читаю регламент дальше, 
чтобы понять, что нужно для 
получения услуги в МФЦ. Велик 
регламент, но ответ на этот 
вопрос лежит на поверхности, 
вернее, с самого края. Уже в 
пункте 8 я уткнулся в далеко не 
литературно красивую фразу, 
разбившую мою последнюю 
надежду: «Предоставление 
государственной услуги в 
многофункциональных цен-
трах предоставления госу-
дарственных и муниципальных 
услуг не осуществляется».

Вот так: центр услуг есть, а 
услуги нет. Жаль, что в казен-
ных документах не используют 
восклицательные знаки, здесь 
ему самое место!

«Ладно, – думаю, – запол-
ню форму и пойду за справкой 
пешком на край города, куда 
Макар телят не гонял. Постою 
в очереди не больше 15 минут 
при подаче документа, а через 
четыре дня (срок изготовления 
справки на основе данных из 
компьютера в соседнем каби-
нете, п.п. 99 и 101), еще столько 
же – при получении, как гласят 
пункты 24 и 25. Потрачу дваж-
ды по часу на дорогу туда и 

обратно. А куда, нам, пенсио-
нерам спешить!» И продолжил 
заполнение форм в «шагах», ко-
торых до мечты всего четыре. 

Минут через 15 после ковыря-
ния в окошках страниц-«шагов» 
выясняется, что предлагают-
то вовсе не ту услугу! Нужна 
справка, где будут перечисле-
ны все зарегистрированные в 
моей квартире, а мне предла-
гают справку на кого-то одного.

Постойте, но это уже было 
много лет назад, еще до от-
мены домовых книг, и такая 
справка не имеет практически 
никакой практической значи-
мости, простите за тавтологию! 
Ведь даже имея ее, ты никак 
не докажешь коммунальщи-
кам число прописанных в твоей 
квартире людей.

Круг замкнулся, поход за 
справкой неизбежен. Да, и вот 
еще что: если ты – не собствен-
ник жилья, то вообще можешь 
не суетиться. Справки – толь-
ко для собственников, но сда-
ется мне, что большинству из 
них приезжать за ними придет-
ся не два раза. И вот почему.

Вместе с заявлением на полу-
чение справки вы должны пре-
доставить оригиналы: паспорта 
(п. 85.1), выписку из Единого 
госреестра недвижимости (п. 
86.1) и свидетельства о госре-
гистрации права, если такое 
право было оформлено со дня 
вступления в силу Федераль-
ного закона № 122-ФЗ (п. 86.2).

Кстати, что это за закон и 
когда он был принят, непонятно 
даже при чтении регламента, 
не то что по приходу в мигра-
ционный отдел. Да и законов 
таких два: о госрегистрации 
от 21.07.1997 г. и о социальной 
помощи 1999 г. Методом дедук-
ции последний, видимо, стоит 
исключить.

Очень сомневаюсь, что все 
«заявители», как нас именуют 
в МВД, будут иметь сей пакет 
документов при первом посе-
щении отдела миграции. Вот от-
сюда и возникнет как минимум 
еще одна поездочка.

Ну что ж, теперь вы кое-что 
знаете о получении справки о 
составе семьи. Остается ска-
зать, что адрес управления 
миграции: Весенняя, 37-в, но 
вот как туда добраться обще-
ственным транспортом, вам 
не скажет даже всезнающий 
«Яндекс». И все же желаю всем 
оптимистам удачи.

А вот лентяям вроде меня, 
видимо, надо как-то прожить 
еще с десяток лет, чтобы до-
ждаться столь нужной справки 
в электронном виде. Сяду на 
диету и начну бегать по утрам!
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15 марта на 64-м 
году ушел из жизни 
Дзестелов Батраз 
Владимирович , 
комсомольский и 
общественный де-
ятель, патриот, со-
зидатель.

Батраз Владими-
рович родился 27 
января 1959 года в 
г. Орджоникидзе. 
После окончания 
школы № 14 посту-
пил в СКГМИ, на архитектур-
но-строительный факультет, 
и успешно его окончил. С 1982  
по 1988 год работал на разных 
должностях в «Севосетин-
промстрое». Зарекомендовал 
себя как ответственный со-
трудник, доброжелательный 
коллега и порядочный чело-
век. 

В 1988 году благодаря прису-
щим ему лидерским качествам 
его избрали первым секрета-
рем Промышленного райкома 
ВЛКСМ. В этой должности в 
полной мере раскрылись его 
организаторские способности, 
умение работать в команде и 
целеустремленность. 

Затем в его трудовой биогра-
фии были разные сферы дея-
тельности – НТТМ «Темп», он 
возглавлял научно-производ-
ственное предприятие «Ни-
трон ЛДТ», отдел архитекту-

ры администрации 
Промышленного 
района… Но где бы 
ни трудился Батраз 
Владимирович, вез-
де выделялся про-
фессионализмом, 
умением находить 
общий язык с под-
чиненными и всеми 
сотрудниками. 

В 1998 году Ба-
траз Владимирович 
был принят на рабо-

ту в Государственный комитет 
по управлению госимуществом 
начальником общего отдела. В 
2004 году ведомство было ре-
организовано в министерство. 
Дзестелов Б.В. стал замести-
телем руководителя Террито-
риального управления Мини-
мущества по РСО–А. В 2009 
году оно было реорганизовано, 
и он перешел в Росимущество, 
где и работал до последнего 
дня.

За добросовестный труд 
Дзестелов Б.В. был удостоен 
многими государственными, 
ведомственными наградами. 

В наших сердцах навсегда 
останется память о нем, до-
стойном гражданине России и 
сыне Осетии.

Северо-Осетинская
региональная общественная 

организация
«Комсомол Осетии».

ÄÇÅÑÒÅËÎÂ Á.Â.

 ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., бал-
кон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. кирп. 
дома на ул. Джанаева. Тел. 8-928-
068-42-32.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  НЕЖИЛОЕ 3-ЭТ. ЗДАНИЕ 
(действующая кондитерская): 
2–3 этажи – цех по изготовлению 
кондитерских изделий; 1-й этаж – 
торговый зал с парковкой на углу 
ул. Гадиева/Тургеневской. Цена 
догов. Тел. 8-903-483-69-69.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  НОВЫЕ ГАРАЖНЫЕ ВОРОТА 
разм. 2х4 м;  МЕЛЬНИЦУ С НА-
ЖДАКОМ; ДВИГАТЕЛЬ 03 (короб-
ка-пятиступка, запчасти на ходовую, 
часть «ВАЗ-2107»); МЕЛЬНИЦУ 
ПРОМЫШЛЕННУЮ производитель-
ностью до 10 тонн за смену. Тел. 
8-918-701-93-94, Анатолий.

 ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ.  в общ. дворе – не-

дорого. Цена догов. Тел. 8-988-
838-85-74. 

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28; 97-04-32.

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  2-КОМ. КВ. во Владикавказе 
со всеми удобствами, мебелью и 
бытовой техникой до 16 тыс. руб./
мес. Тел. 8-928-862-52-00. 

 ÑÄÀÞ 
  В АРЕНДУ СКЛАДСКОЕ ПО-

МЕЩЕНИЕ пл. 600 м2 на ул. Чер-
номорской, 3 (р-н хладокомбина-
та) – 35 т. р. Тел.: 8-928-490-25-95, 
8-928-072-75-17. 

 ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Расторжение 
брака. Иски, консульт., запросы, 
оформление наследства «под 
ключ»; банкротство; защита прав 
военнослуж. Адвокат РУДЬ ГАЛИ-
НА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: ул. Не-
красова, 2 и ул. Весенняя, 50, тел. 
8-918-826-41-39.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ
  НЕЗАВИСИМЫЙ ЮРИСТ ЗАУР 

ТАНДЕЛОВ предлагает вам юри-
дическую помощь на дистанцион-
ном уровне: признание банкротом 
гражданина, составление догово-
ра, искового заявления, жалобы, 
претензии, возражение и   под-
готовка документов в суд, а также 
миграционные услуги. Полностью 
буду контролировать дело от нача-
ла до конца.  Тел. 8-909-474-29-87.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.  

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ, 
КАФЕЛЬНОЙ ПЛИТКИ. Га-
рантия.  Тел.: 8-906-188-82-23, 
8-960-402-18-78.

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-22.

  Изготавливаем металличе-
ские изделия на заказ: ОГРАЖ-
ДЕНИЯ, НАВЕСЫ, ВОРОТА, 
ПЕРИЛА и т. д. Качественно и 
по доступной цене. Тел. 8-988-
875-57-79, Сергей Гокоев.

  Изготовление ВОРОТ, ПЕ-
РИЛ, ЗАБОРОВ, НАВЕСОВ, КА-
ЧЕЛЕЙ, БЕСЕДОК. РЕСТАВРА-
ЦИЯ И ПОКРАСКА ВОРОТ. Тел. 
8-909-473-81-38, Казбек. 

  СПИЛ ДЕРЕВЬЕВ, в том числе 
и на кладбищах в труднодоступ-
ных местах. Тел. 8-918-825-40-03, 
95-40-03, Руслан.

  УБОРКА МОГИЛ И ПОКРА-
СКА ОГРАД. Опыт более 5 лет. 
Качество гаран. Цена умерен-
ная. Тел. 8-963-178-41-47, Алек-
сандр, Елена.

КОНСУЛЬТИРУЕТ 
СПЕЦИАЛИСТ Правовые 
вопросы разъясняет юрист 
Заур ТАНДЕЛОВ

ВСЕЛЕНИЕ
И ВЫСЕЛЕНИЕ
Правовые вопросы пользования 
жилым помещением, а именно 
вселения и выселения, являются 
наиболее сложными. Для решения 
этих вопросов большое значение 
имеет статус жилья: является ли оно 
муниципальным, служебным либо 
находится в частной собственности 
граждан.

Если жилье является муниципальным, право поль-
зования им дает возможность вселения лица нани-
мателем жилого помещения. Но в жизни случается 
всякое. К примеру, супруги могут развестись, один 
из них – уехать в другой город. После возвращения 
человек сталкивается с ситуацией, когда его не 
впускают в квартиру. Однако временное отсутствие 
не лишает гражданина права пользования жилым 
помещением. Прекращение семейных отношений с 
нанимателем жилья по договору социального найма 
также не влечет утрату лицом права пользования 
жилищем – вопреки распространенному заблужде-
нию. Ответственных квартиросъемщиков теперь 
нет, и права лиц по договору социального найма 
являются равными.

Такая ситуация ведет к судебному процессу. С од-
ной стороны, гражданин требует вселения в квартиру, 
поскольку у него сохранилось право пользования. С 
другой – ответчики подают встречный иск о призна-
нии гражданина утратившим (прекратившим) право 
пользования жилым помещением и о выселении его 
из квартиры.

Решение, которое примет суд, зависит от множе-
ства факторов:

– было ли отсутствие временным (в частности, 
отъезд в связи с работой, учебой, службой, даже 
пребывание в местах, не столь отдаленных – счита-
ется временным отсутствием независимо от срока);

– было ли отсутствие добровольным или вынуж-
денным (этот вопрос не регламентирован законом, 
однако Верховный суд и постановления его пленума 
от 02.07.2009 № 14 «О некоторых вопросах, возник-
ших в судебной практике при применении Жилищно-
го кодекса Российской Федерации» указывает, что 
отъезд из-за неприязненных отношений считается 
вынужденным);

– не имеется ли у прибывшего гражданина другое 
жилье на право пользования или собственности;

– не лишен ли гражданин родительских прав, не 
разрушал ли он жилое помещение, не нарушил ли 
жилищные права проживающих с ним лиц, и. т. д. 

Иногда гражданин регистрируется по месту жи-
тельства, но в квартиру не вселяется, то есть его 
регистрация является формальной. По закону такая 
регистрация не дает право пользования и по требо-
ванию заинтересованных лиц может быть аннули-
рована через суд. При этом требование о выселении 
заявлять не стоит, поскольку нельзя выселить того, 
кто не вселялся и не проживает.

Для того чтобы мужья после многих лет брака не 
выселяли из своих квартир жен с детьми, которым 
буквально некуда идти (бывает и такое), имеется 
условие. Если у бывшего члена семьи собственника 
нет другого жилья и имущественное положение не 
дает возможности решить эту проблему, суд вправе 
обязать собственника оставить жилье в пользова-
нии на определенный срок либо обеспечить иным 
жильем. Пленум Верховного суда конкретизиро-
вал эти положения закона, указав, что суд вправе 
обязать собственника обеспечить бывших членов 
семьи жильем  как путем его аренды, так и покупки 
– в зависимости от обстоятельств дела, исходя из 
разумности и справедливости. 

Интересно, что в случае прекращения семей-
ных отношений с нанимателем служебного жилья 
бывшие члены семьи нанимателя теряют право 
пользования и подлежат выселению. Разумеется, 
эта норма тоже небезусловна и применяется судом 
с учетом обстоятельств дела – то есть по прямой 
аналогии с нормами о собственном жилье граждан.

УСТУПКА ПРАВ 
ТРЕБОВАНИЯ 
Иногда организации, которой 
задолжал покупатель, выгоднее 
продать его долг, чем ждать, когда 
этот контрагент расплатится. Такие 
операции называют уступкой права 
требования, или цессией.

В этом случае кредитор, который передает свое 
право требования, будет именоваться цедентом, а 
принимающая право требования сторона – цесси-
онарием.

Исходя из содержания статьи 382 Гражданского 
кодекса РФ, уступкой права требования (цессией) 
признается соглашение между кредитором по 
обязательству, с одной стороны, и третьим лицом 
– с другой, о передаче принадлежащего кредитору 
права.

Сама по себе уступка права требования представ-
ляет собой сделку, правовым результатом которой 
выступает переход этого права к третьему лицу от 
кредитора. Цессия является казуальной сделкой и, 
как правило, двусторонней. В Гражданском кодексе 
РФ не содержатся никакие указания на возмезд-
ность или безвозмездность соглашения о передаче 
права требования. Цессию, которая совершается за 
плату, можно рассматривать в качестве разновид-
ности договора купли-продажи, а в случае, если 
она носит безвозмездный характер – в качестве 
дарения. Тем не менее не стоит сводить соглашение 
об уступке права требования к определенным видам 
договоров, которые предусмотрены Гражданским 
кодексом РФ, поскольку возможны такие соглаше-
ния, которые в них не укладываются.

Для совершения цессии не требуется согласие 
должника, так как личность кредитора, по общему 
правилу, не может влиять на исполнение обяза-
тельства должником. Вместе с тем бывают и такие 
ситуации, когда личность кредитора в обязатель-
стве имеет существенное значение для должника. 
В этом случае для совершения цессии требуется со-
гласие должника (п. 2 ст. 388 ГК РФ). Таким образом, 
уступка права требования, где необходимо согласие 
должника, является трехсторонней сделкой.

Нужно отметить тот факт, что при всех обстоя-
тельствах должника следует проинформировать 
о состоявшемся совершении цессии, иначе испол-
нение им своего обязательства первоначальному 
кредитору будет признано надлежащим исполнени-
ем. Вследствие этого должник, который исполнил 
обязательство перед первоначальным кредитором, 
будет освобожден от исполнения обязательства 
перед новым цессионарием (ст. 382 ГК РФ).
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24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРОТИВОДЕЙСТВИЕ НАРКОМАНИИ Ситуация в республике остается 
достаточно сложной

СПАСТИ ОТ БЕДЫ
Несмотря на определенные трудности, которые периодически 
возникают в работе общественных организаций, занимающихся 
реабилитацией людей, попавших в наркотическую зависимость, их 
деятельность не прекращается благодаря отзывчивым меценатам, 
волонтерам, которые сами прошли нелегкий путь исцеления от 
тяжкого недуга и сегодня помогают оступившимся возвращаться к 
здоровому образу жизни.

А статистика, к сожалению, неутеши-
тельна. За прошедший год в республике 
зарегистрировано более 1400 преступле-
ний. В 2022 году были взяты под наблю-
дение 260 больных с наркологическими 
расстройствами. Это на 24 человека боль-
ше, чем в 2021 году. Около 80 впервые 
признаны по поставленному врачами диа-
гнозу наркоманами. В позапрошлом году 
их было 50.

Из статистики следует, что рост пер-
вичной заболеваемости с синдромом 
зависимости от наркотических средств 
отмечается в г. Владикавказе, Ардон-

ском и Кировском районах. В Ирафском 
и Правобережном отмечается снижение 
заболеваемости.

Специализированная помощь попавшим 
в беду гражданам республики оказыва-
ется в ГБУЗ «Республиканский нарко-

логический диспансер», куда только за 
прошлый год на стационарное лечение с 
наркологическими расстройствами были 
госпитализированы 1726 человек, в том 
числе с алкогольной зависимостью. Стаци-
онарная наркологическая помощь оказы-
вается на 110 койках. Как правило, врачи 
стационара могут оказать только первую 
помощь – снимают у больных физическую 
боль, избавляют от невыносимой «ломки», 
чувства страха и безысходности. Но для 
лечения психологической зависимости, 
которая может привести к повторным 
срывам, крайне необходимо пройти курс 

полной реабилитации. Здесь на помощь 
приходят специалисты учреждений, осу-
ществляющих реабилитацию и ресоциа-
лизацию наркозависимых, в том числе от-
деления реабилитации в селении Саниба и 
поселке Холст, а также 6 других социально 

ориентированных негосударственных не-
коммерческих организаций. Деятельность 
их находится под постоянным контролем 
министерства здравоохранения республи-
ки и экспертной комиссии, созданной из 
числа представителей органов исполни-
тельной власти.

Только центр «Инициатива» за прошед-
ший год помог 40 пациентам, а организация 
«Двенадцать» приняла 38 человек.

Профилактическая антинаркотическая 
работа, проводимая заинтересованными 
организациями и учреждениями республи-
ки совместно с исполнительными органами 
государственной власти, положительно 
сказывается на наркоситуации. Обна-
деживает тот факт, что при анонимных 
добровольных обследованиях учащихся 
общеобразовательных и высших учебных 
заведений, проводимых РНД совместно с 
представителями министерства образо-
вания и науки, в 2022 году среди обсле-
дуемых не выявлены лица, зависимые 
от наркотиков или сильнодействующих 
препаратов. А на диспансерном учете в 
наркологии с диагнозом «наркомания» 
состоят двое несовершеннолетних.

На рабочих встречах, проводимых со-
трудниками Республиканского нарколо-
гического диспансера с представителя-
ми Министерства образования и науки 
РСО–А, правоохранительных органов и 
общественных организаций, звучит не-
поддельная обеспокоенность по поводу 
участившихся случаев задержания на тер-
ритории республики иногородних распро-
странителей наркотических средств. Надо 
рассмотреть возможность обязательности 
проведения мероприятий по раннему вы-
явлению школьников, склонных к деви-
антному поведению в части употребления 
наркотических и психотропных веществ, а 
также исключить принцип добровольности 
в прохождении лечения для граждан с 
установленными наркологическими рас-
стройствами. Необходимо совместно с 
представителями правоохранительных 
органов чаще проводить профилактиче-
ские мероприятия в школах с приглаше-
нием старшеклассников и их родителей, 
формируя у подростков резко негативное 
отношение к употреблению наркотиков, 
так как были случаи привлечения их к 
распространению наркотиков путем за-
ложения «закладок».

Чем раньше обнаружится болезнь, тем 
легче будет справиться с ней общими 
усилиями.

(По материалам республиканского 
наркологического диспансера.)



66 В КОНЦЕ НОМЕРА44 17 марта 2023 года № 44 (28723)

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы 
по надзору за соблю-
дением законодатель-
ства в сфере массовых 
коммуникаций и охране 
культурного наследия  
по Южному федераль-
ному округу (ПИ № ФС 
10-6708 от 24.08.2007).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
1,2 стр. – Елена Натрошвили
3 стр. – Олег Габолаев,
4 стр. – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru

 фактически – 18:00

Печать офсетная. Газета выходит 5 раз в неделю.
Индекс П9177  Тираж 8901 экз.  Заказ № 270. 
Номер подписан в печать по графику – 19:00

362008, РСО–А, 
г. Владикавказ, 
пр. Коста, 11.

Адрес редакции, 
издателя

 и типографии:
Отпечатано в АО «Осетия-Полиграфсервис».

Главный редактор  М.М. БИТАРОВА
Приемная – 25-02-25. Заместители главного редактора:Александр Торин - тел. 25-11-15, Ирина Колиева - 

тел. 25-11-05, Нателла Гогаева  - тел. 25-11-07, Валентина Зыгина (ответственный секретарь) - тел. 25-11-06;  
Светлана Мамедова, Светлана Громова (заместители ответственного секретаря) - тел. 25-92-31; собственные 
корреспонденты:  Всеволод Рязанов - тел. 25-11-19, Сергей Суанов - тел. 25-11-09, Залина Губурова - 
тел. 25-11-03,   Тамара Бунтури - тел. 25-11-14,  Юлия Дарчиева - 25-92-93, Аделина Камбегова - тел. 25-11-17, 
Зарина Кабисова - тел. 25-11-08, редактор сайта Аида Цогоева - тел. 25-93-90, фотокорреспондент Татьяна 
Шеходанова - тел. 25-94-87, начальник компьютерного отдела Владислав  Казанский - тел. 25-63-18.

Учредители: Парламент Республики 
Северная Осетия – Алания,  Правительство 
Республики Северная Осетия – Алания  и 
ГАУ РСО–А «Редакция республиканской 

газеты «Северная Осетия».
Распространяется в РСО–А.
Цена свободная.

диплом СБ № 1246125, вы-
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ским педагогическим училищем 
№ 2 (ныне ГБОУ ВО «Северо-
Осетинский государственный 
педагогический институт») на 
имя ГАЛАОВОЙ Зарины Ми-
хайловны, считать недействи-
тельным.

УТЕРЯННЫЙ
аттестат зрелости № 777413, 

выданный в 1974 г. Республи-
канской заочной средней шко-
лой г. Орджоникидзе СОАССР 
(ныне МБОУ «МСОШ № 2»
г. Владикавказа) на имя ХАДО-
НОВОЙ (БЕНИАДЗЕ) Ларисы 
Матвеевны, считать недей-
ствительным.

УТЕРЯННЫЙ

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ 
È ÎÁÐÀÁÎÒÊÀ ÒÅË 

ÍÀ ÄÎÌÓ
ОПЫТНАЯ БРИГАДА. 
Любовь Михайловна.

Похоронные 
принадлежности 

с доставкой.

ТЕЛ.: 56-63-85, 8-918-822-81-80.

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное  довольствие  – 
от 35000 до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:

пол мужской в возрасте от 20 
до 45 лет;

отсутствие судимости у канди-
дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного 

обеспечения военнослужащих, приобретение жилья за счет 
государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

ТВОРЧЕСТВО Вечер бардовской песни и 
прекрасных стихов

ЭТА ЖЕНЩИНА
С ГИТАРОЙ…
В мартовский солнечный день в отделе краеведения 
Национальной научной библиотеки Северной Осетии 
состоялась встреча членов Северо-Осетинского 
регионального отделения Российского союза 
профессиональных литераторов (рук. Дзерасса 
Тменова) с талантливыми гостьями из г. Сочи, 
творческими людьми  – Екатериной ДЫШЕКОВОЙ и 
Светланой ПЕТРОВСКОЙ.
Н. КУЛИЧЕНКО

Наша землячка Екатерина Дыше-
кова – известный бард, автор-испол-
нитель множества песен, как своих, 
так и на стихи друзей. Она – выпуск-
ница отделения театральной ре-
жиссуры Краснодарского института 
культуры, многократный победитель 
международных, всероссийских, 
краевых, региональных и городских 
фестивалей авторской песни в Осе-
тии, Кабарде, Карачаево-Черкесии, 
Сочи, постоянный участник фести-
валя авторской песни памяти Ю. 
Визбора «Цейский вальс» – всегда 
с радостью выступает перед благо-
дарными слушателями в библиоте-
ках г. Владикавказа и других учреж-
дениях культуры нашей республики. 

Больше 30 песен написала Екате-
рина на стихи своих друзей – «Коро-
ля современной российской поэзии» 
из Санкт-Петербурга Владимира 
Шемшученко, лауреата Пушкин-
ской премии Юрия Бадтиева, из-
вестных сочинских поэтесс Аллы 
Кобаидзе, Татьяны Кувичинской и 
Светланы Петровской, владикавказ-
ских поэтов – Зои Дауровой, Таисии 
Григорьевой и Натальи Куличенко, 
кабардинской поэтессы Наиры На-
кусовой. Есть и песня на стихи Анны 
Андреевны Ахматовой – «Эльбрус». 
И в каждую мелодию, подобранную 
к стихам друзей, Катя вкладывает 
частичку своей души.

Под сводами зала прозвучали 
песни и романсы на музыку Екате-
рины «Владикавказ», «Лебеди», 

«Ностальгия по детству», «Плач 
звезды», «Планета Земля», «Ты 
говорил», «С тобою встретились», 
«Расскажи-ка, мама», «Спящий 
город», «Самый южный. Песня о 
Сочи», «Зимняя роза», «Мне нельзя 
тебя любить», «День Ангела На-
тальи», «Песня повзрослевшей Ас-
соль», «Амазонка», «Снег».

Ее «крылатая сестричка» Светла-
на Петровская – профессиональный 
художник, поэт и музыкант – выпуск-
ница Абрамцевского художественно-
промышленного колледжа им. В.М. 
Васнецова и художественно-гра-
фического факультета Кубанско-
го государственного университета 
(г. Краснодар). В сферу интересов 
Светланы входят искусство , поэзия, 
авторская песня. Она – победитель 
множества поэтических и песенных 
конкурсов – выпустила несколько 
книг: «Туман-чай» (стихи), «Пушкин 
и те, кого я люблю» (стихи и проза), 
«…И немного чудес» (пьесы для 
детского театра), «Светлана Петров-
ская: художественно-поэтический 
альбом», – все эти книги она подари-
ла главной библиотеке республики. 

Общим голосованием всех членов 
СОРО РСПЛ Светлана единогласно 
была принята в содружество про-
фессиональных литераторов, так 
же, как и наша владикавказская 
поэтесса Марина Санакоева, пред-
ставившая вниманию публики свои 
стихотворения из сборника «Мело-
дия слова».

Прекрасные стихотворения – яр-
кие, мощные, глубоко патриотичные 
– подарил слушателям бесланский 
поэт Марат Нугзаров. А детский 
ансамбль «Зарина» из Беслана (рук. 
Мадина Кайтмазова) порадовал 
зрителей тремя зажигательными 
танцами – осетинским, индийским и 
цыганским! 

И – снова звучал гитарный пере-
бор, а сердца замирали от пред-
чувствия встречи с Прекрасным – с 
авторской песней, которая не пишет-
ся на заказ, но рождается только в 
состоянии высокого эмоционального 
подъема – грусти или радости, сча-
стья или горя. И большое спасибо 
тем, кто дарит нам возможность 
прикасаться душами к этому «высо-
ковольтному» искусству. 

Родные и близ-
кие с глубоким 
прискорбием из-
вещают о безвре-
менной кончине
ТОЛПАРОВА
Владимира 
Георгиевича.
Гражданская панихида состоится 

17 марта по адресу: г. Алагир, ул. 
Алагирская, 188. 

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больни-
ца» МЗ РСО–А  выражают глубокое 
соболезнование врачу отделения 
реанимации и интенсивной тера-
пии Э. В. Дулаевой по поводу кон-
чины отца 

ТОЛПАРОВА
Владимира Георгиевича.

Семья Марзоевых выражает 
искреннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утраты 
МАРЗОЕВА Олега Валерьеви-
ча, и сообщает, что 40-дневные 
поминки со дня его кончины со-
стоятся 18 марта по адресу: ул. 
Московская, 57.  

Коллектив АО «Севосетингеоэ-
комониторинг» выражает глубокое 
соболезнование родным и близким 
по поводу кончины бывшего глав-
ного геолога 

БУНЬКОВА
Юрия Дмитриевича.

Коллектив ГБУ «Дворец спорта 
«Манеж» им. Б. Х. Кулаева» вы-
ражает глубокое соболезнование 
сотруднику А. К. Гуриеву по поводу 
кончины матери 

ГУРИЕВОЙ-ТОМАЕВОЙ
Аллы Ахсарбековны.

Коллектив Территориального 
управления Федерального агент-
ства по управлению государствен-
ным имуществом в Республике Се-
верная Осетия – Алания  выражает 
искреннее соболезнование родным 
и близким по поводу безвременной 
кончины заместителя руководителя

ДЗЕСТЕЛОВА
Батраза Владимировича.

Коллектив филиала ПАО «Рос-
сети-Северный Кавказ» – «Сев-
кавказэнерго» выражает глубокое 
соболезнование сотруднице  Т. Н. 
Гагуловой по поводу трагической 
гибели сына 

ГАГУЛОВА
Сергея Александровича.

КРИМИНАЛ  Мошенники обманули 
горожанина, когда он пытался 
приобрести сельскохозяйственное 
оборудование в сети «Интернет»

САЙТ-ДВОЙНИК
В дежурную часть Отдела полиции №3 
УМВД России по г. Владикавказу обратился 
64-летний горожанин, который сообщил, что 
стал жертвой дистанционных мошенников.
Пресс-служба МВД
по РСО–А 

Полицейскими установле-
но, что потерпевший хотел 
приобрести сельскохозяй-
ственное оборудование для 
обработки почвы. В сети 
Интернет он нашел специ-
ализированный сайт с объяв-
лением о продаже интересу-
ющих его товаров и связался 
с продавцом по указанному 
телефону. Предприниматель 
заявил о 100% предоплате 
и попросил перевести ему 
деньги, пообещав отправить 
заказ посредством извест-
ной транспортной компании. 
Доверчивый гражданин по 
продиктованным ему бан-
ковским реквизитам пере-

вел продавцу через банко-
мат 170 000 рублей. Затем 
он зашел на сайт компании, 
чтобы узнать о статусе зака-
за, однако, не нашел никаких 
сведений о своей покупке. 
Тогда мужчина понял, что 
его обманули, и он оказался 
на мошенническом сайте-
двойнике.

В настоящее время по дан-
ному факту решается вопрос 
о возбуждении уголовного 
дела по статье 159 Уголов-
ного кодекса Российской Фе-
дерации «Мошенничество». 
Полицейские проводят все 
необходимые мероприятия 
по установлению и задер-
жанию лиц, причастных к 
совершению данного пре-
ступления.

МВД Северной Осетии рекомендует быть осторожнее 
и осмотрительнее при продаже или покупке товаров на 
интернет-сайтах.

 Как это работает:
1. Мошенник размещает объявление и указывает, что готов 

продать его с доставкой популярной транспортной компанией.
2. Покупатель выбирает товар и готов купить. Продавец 

говорит, что отправит посылку и пришлет ссылку для оплаты.
3. Не отправляя посылку, мошенник высылает заранее под-

готовленную ссылку на фишинговый (поддельный) сайт, адрес 
которого очень похож на адрес официального сайта. При пере-
ходе по ссылке покупатель попадает на страницу, где указана 
информация о посылке и просят произвести оплату.

4. После оплаты продавец пропадает. Посылку никто не от-
правит, и вернуть деньги не получится.

Будьте внимательны при оформлении сделок на интер-
нет-площадках. Соблюдайте правила безопасности!

ДОРОГУ МОЛОДЫМ  В живописном Куртатинском ущелье на 
базе оздоровительного центра «Роза ветров» на тим-билдинге 
встретились руководители региональных отделений Российского 
движения детей и молодежи «Движение первых» СКФО. 

ЭФФЕКТИВНЫЕ КОММУНИКАЦИИ
Семинар для лидеров РДДМ прошел на базе сразу 
нескольких площадок – физико-технического 
факультета СОГУ, а также стартап-акселератора 
«Axelrose».
Залина ГУБУРОВА.
Фото автора.

Участников приветствовали ми-
нистр науки и образования РСО–А 
Элла Алибекова, а также фаси-
литатор встречи Лариса Сулима 
– именно ей предстояло обеспечить 
на мероприятии успешную группо-
вую коммуникацию.

Представила почетных гостей 
врио ректора СОГПИ Алана Га-
гиева. 

– Для нас огромная честь, что вы 
сегодня приехали к нам в регион 
из соседних субъектов. Я уверена, 
что после двух дней общения вы 
очень подружитесь, найдете точки 
соприкосновения и вместе начнете 
развивать важное направление 
Российского движения детей и 
молодежи – это одна из ключевых 
задач, которая сегодня стоит перед 
органами исполнительной власти 
совместно с Комитетом молодежи, 
с РДДМ, Министерством образова-
ния. Программа насыщенная, очень 
интересная. Познакомитесь вы и с 
культурой нашего региона. Благо-
дарю руководство РДДМ «Движе-
ние первых» во главе с Григорием 
Александровичем Гуровым за то, 
что одно из первых мероприятий 
проходит в Осетии, – сказала Элла 
Алибекова. 

В свою очередь Лариса Сулима 
отметила:  «Вместе нам предстоит 
строить новую организацию, не 
забывая об уже сложившихся 
традициях. Мы обязательно об-
меняемся опытом, поговорим о 

лучших региональных практиках, 
послушаем, как в субъектах се-
годня осуществляется интересная 
работа с детьми, которую можно 
тиражировать на всероссийском 
уровне. И, конечно, очень важно, 
чтобы дети, начиная с апреля – 
мая, смогли включиться в события, 
которые будут предложены прав-
лением Российского движения де-
тей и молодежи, и реализовывать 
свои инициативы».

Одна из участниц слета Инна 
Гукемухова приехала в Северную 
Осетию из Карачаево-Черкесии. 
«Очень хочется поделиться опы-
том. Трудимся мы без малого три 
месяца, хочется понять, в правиль-

ном ли мы направлении движемся, 
что мы можем включить в свою 
работу? А еще всегда интересно 
услышать и увидеть, что делает-
ся у соседей. К примеру, в КЧР 
открытие первичных отделений 
– торжественных линеек по всем 
учреждениям прошло на базе 176 
учебных заведений, двадцати СПО, 
двух вузов и двух центров допо-
бразования. Конечно же, знакома с 
коллегами из Осетии. Ваша респу-
блика  всегда отличалась тем, что 
все мероприятия здесь проходят 
масштабно. Если какая-то акция, то 
участвуют не сотни, а тысячи ребят. 
И это здорово!» 

Отметим, председателем совета 
регионального отделения Обще-
российского общественно-госу-
дарственного движения детей и 
молодежи «Движение первых» 
РСО–А является депутат Парла-
мента Северной Осетии Сармат 
Шавлохов.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ  В Музее театрального 
искусства представили сборник, 
посвященный известной художнице

Яркий путь Виолы
Есть люди, которые при жизни, как фейерверк, 
выстреливают яркими красками, оставляя 
незабываемые впечатления, а затем гаснут. Такой 
запоминающийся личностью является Виола ХОДОВА. 
Юлия ДАРЧИЕВА

12 марта ей исполнилось бы 50 
лет. Для тех, кто знаком с ее творче-
ством, ее уход стал невосполнимой 
утратой. Она оставила после себя 
удивительное наследие...

Родилась Виола Ходова в 1973 
году в семье известных родителей: 
скульптора Николая Ходова и хор-
мейстера, художественного руко-
водителя камерного хора «Алания» 
Агунды Кокойти. 

Большим достижением и вершиной 
самобытного творчества Виолы стал 

обрядовый театр «Арвайдæн». Он 
был открыт в 1999 году. Год спустя 
первая постановка театра с боль-
шим успехом прошла на знаменитом 
Эдинбургском фестивале. В 2001 
году в Москве за этот проект Виола 
Ходова была удостоена националь-
ной театральной премии «Золотая 
маска», а два года спустя – Госу-
дарственной премии РФ, которую 
она получила из рук Президента РФ 
Владимира Путина. 

 14 марта в Музее театрального ис-
кусства РСО–А, в зале, посвященном 
театру «Арвайдæн», прошла презен-
тация сборника «Небесное зеркало 
Виолы Ходовой». Автором книги вы-
ступила однокурсница художницы, 
декан факультета искусств СОГУ 
Мадина Атаева. В сборник вошли 
иллюстрации работ Виолы, фото-
материалы о спектаклях и статьи 
известных художников и искусство-
ведов. «Мне очень повезло, что я 
знала такого талантливого человека, 

как Виола Ходова. Так ярко заявить о 
себе в искусстве, как она это сдела-
ла, дано не каждому. Никто в сфере 
театрального искусства не создал 
еще ничего подобного», − сказала 
М. Атаева.

На презентации книги присутство-
вали заместитель министра культуры 
РСО–А Залина Кусаева, преподава-
тели Виолы – заслуженные художни-
ки РФ Михаил Дзбоев и Олег Баса-
ев, родители – Агунда Татаркановна 
и Николай Владимирович, студенты 
Владикавказского художественного 
училища им. А. Джанаева, коллеги и 
друзья. 

«Юная, талантливая и одаренная 
девушка Виола Ходова выбрала сим-
волом для своего творческого гения 
«Арвайдан». Она династически про-
должила традиции своей семьи. Ви-
ола подарила нам непревзойденные 
образцы национального искусства. 
Ее имя останется в веках», − отме-
тила Залина Кусаева. 

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе 

объявлений, а также по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-11-18, 25-31-22.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

СЛУЖБА ПО КОНТРАКТУ
Войсковая часть №3773

(ул. Кутузова, 80) 
объявляет набор на военную служ-
бу по контракту мужчин в возрасте 
18–49 лет.
Заработная плата – от 40 т. р., хо-

рошая транспортная развязка, жи-
лищное обеспечение, полный соци-
альный пакет.
ТЕЛ. 8-918-823-65-08.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 марта с.г.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

КАЧЕСТВО, ПРОВЕРЕННОЕ ВРЕМЕНЕМ

Нам 25 лет! Ñ 16 ÿíâàðÿ ïî 11 àïðåëÿ 2023 ã. ÑÊÈÄÊÀ 25% Deceuninck

Вниманию жителей республики!
ИП Туриев филиалов не имеет. Обращаться только по телефонам, указанным в объявлении

Газета «Северная Осетия» сообщает, что с 10 янва-
ря 2023 года публикует информационно-рекламные со-
общения и объявления о деятельности промышленных, 
транспортных, сельскохозяйственных, строительных, тор-
говых организаций, предприятий различных форм соб-
ственности, учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2  составляет  40 рублей. 

ВНИМАНИЮ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

Тел. 25-11-18, 25-31-22.

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Коллективы Федерации фехтования РСО–А и Спортивной школы олимпийского 
резерва по фехтованию сердечно поздравляют с 70-ЛЕТНИМ ЮБИЛЕЕМ депутата 
Парламента  РСО–А, президента Федерации фехтования РСО–А

Асланбека Шамиловича ХАДАРЦЕВА!
Мы признательны Вам за многолетнюю, безупречную дея-

тельность по развитию фехтования в республике и России.
Искренне желаем Вам сохранить на долгие годы молодость 

души и постоянный интерес к достижению положительных 
результатов как в личной жизни, так и в дальнейшей работе.
Крепкого Вам здоровья, счастья, благополучия и долгой активной деятельно-

сти на благо развития фехтования! Пусть всегда и во всем Вам сопутствует 
удача!
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